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记者｜王仲昀

“苍天笑，纷纷世上潮，谁负谁胜出天知晓！”伴随着

汹涌澎湃的《沧海一声笑》，身高 1 米 63、身披

五星红旗的张伟丽，在万众期待中走进了拉斯维加斯的拳馆。

此时她大概预料到，当晚会是一场恶战。

北京时间 2020 年 3 月 8 日，UFC（终极格斗冠军赛）第

248 期比赛在美国拉斯维加斯拉开大幕。中国首位 UFC 冠军张

伟丽，迎来了自己首场卫冕战，其对手是 UFC 历史上连续卫冕

次数第二多的前冠军——波兰选手乔安娜。最终，经过五回合

鏖战，双方实力十分接近。裁判经过投票，判定张伟丽取得胜利。

张伟丽获胜的消息迅速传回国内，对当时上下一心共同抗

击新冠疫情的人们来说，无疑令人振奋。同时，张伟丽也迎来

了职业生涯新阶段，UFC 总裁白大拿激动地表示，“张伟丽一

定会成为 UFC 史上最伟大的明星之一。”

几乎在一夜之间，国人都知晓了这位半路出家的“女拳

王”。说是半路出家，因为在成为一名职业拳手前，张伟丽是

千千万万北漂大军中的一员。酒店前台、健身教练、幼儿园教师，

这些她都做过。

2010 年通过一个偶然的机会，张伟丽在健身房结识了当时

中国 MMA（综合格斗）领域第一批经理人蔡学军。之后经过

数年磨练，渴望擂台的张伟丽，终于在国内比赛“昆仑决”打

出了名堂，并于 2018 年 5 月与 UFC 签约。

一切看起来都很顺利，此时却出现个微妙的麻烦：张伟丽

三连胜后，没人愿意和她打了。“因为她是个新人，打赢她，

会被认为是正常，打输了就特别亏。”2019 年 6 月，白大拿决

定走步狠棋。既然没人愿意跟她打，就直接安排了这个级别排

名第一的人来打。

谁都没有想到，三个月后，在深圳大运中心体育馆，张伟

丽用 42 秒就击败了巴西选手安德拉德。如果当时还有人质疑她

有运气成分，那么 2020 年 3 月她卫冕成功时，所有人都被她凌

厉的拳脚所震撼。

除了自身水平过硬，张伟丽能够在2020年实现“出圈”，

还在于她让人们看到了当代女性的多样化。很多人认为综合格斗

比赛过于暴力，不适合女性。对此，张伟丽提到，勇敢和温柔并

不冲突。“我觉得女性可以做很多事情，不该被定义为是什么样。”

张伟丽在接受采访时说道，“就像我现在做的职业一样，也可以

在这种男性林立的拳台里面去做得很好，而且也得到了大家的认

可。我觉得女性可以有很多面，可以是温柔的，也可以是勇敢的，

还可以是坚韧的，总之可以是各种各样的类型。”

2020 年 3 月 8 日那场决战结束后，张伟丽在获胜宣言中表

示：“我经过很多努力，通过很多辗转才来到美国参加比赛。

因为全世界都在暴发新冠肺炎疫情，但疫情不只是中国人的事，

而是全人类的事，希望我们通过共同努力，来战胜这次疫情。”

如今，在 2021 年到来之际回过头再看这番话，非但没有

过时，反而显得作为运动员的她，在当时的思考更加难能可

贵。
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